

## IMPLEMENTASI ASURANSI KESEHATAN TERHADAP PERENCANAAN KEUANGAN

**Nur Aini**

Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Darul Falah Mojokerto, Indonesia  
Email: [nuraini@stiedarulfalahmojokerto.ac.id](mailto:nuraini@stiedarulfalahmojokerto.ac.id)

**Wibisono**

Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Darul Falah Mojokerto, Indonesia  
Email: [wibisono@stiedarulfalahmojokerto.ac.id](mailto:wibisono@stiedarulfalahmojokerto.ac.id)

**Fatimah Azzahra**

Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Darul Falah Mojokerto, Indonesia  
Email: [fazahra099@gmail.com](mailto:fazahra099@gmail.com)

### **ABSTRACT**

*Health insurance is one of the important elements in financial planning that aims to protect individuals and families from unexpected health costs. With the rising cost of medical care, having health insurance not only provides a sense of security, but it also helps in managing finances better and through health insurance can help ensure that the cost of treatment does not interfere with financial planning. FWD Insurance Indonesia is one of the insurances in Indonesia that has many types of products, one of which is Hospital Care Protection health insurance. The purpose of this study is to find out the application of Hospital Care Protection health insurance in financial planning.*

*This study uses a qualitative descriptive method. The object of this research is Hospital Care Protection health insurance from the product of FWD Insurance Indonesia. The application of Hospital Care Protection health insurance in financial planning includes: one, evaluation of health needs by analyzing health conditions and medical needs. Two, the integration of the monthly budget by including the cost of health insurance premiums in the monthly budget. Three. long-term financial plan by ensuring financial plans for children's education, retirement, or investments stay on track and are not interrupted by health costs.*

**Keywords:** *Health insurance, Hospital Care Protection, Financial Planning*

## ABSTRAK

Asuransi kesehatan adalah salah satu aspek krusial dalam perencanaan keuangan, yang berfungsi untuk melindungi individu dan keluarga dari biaya kesehatan yang mungkin tiba-tiba muncul. Dengan semakin tingginya biaya medis, Memiliki asuransi kesehatan tidak hanya memberikan rasa aman, tetapi juga berkontribusi pada pengelolaan keuangan yang lebih baik. Dengan adanya asuransi kesehatan, Anda dapat memastikan bahwa biaya perawatan medis tidak akan mengganggu perencanaan keuangan Anda. FWD Insurance Indonesia merupakan salah satu asuransi di Indonesia memiliki banyak jenis produk salah satunya adalah asuransi kesehatan *Hospital Care Protection*. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengeksplorasi penerapan asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dalam konteks perencanaan keuangan.

Penelitian ini menerapkan metode deskriptif kualitatif dengan fokus pada objek yang diteliti, yaitu asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dari FWD Insurance Indonesia. Penerapan asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dalam perencanaan keuangan antara lain : *satu*, evaluasi kebutuhan kesehatan dengan melakukan analisis kondisi kesehatan dan kebutuhan medis. *Dua*, integrasi anggaran bulanan dengan memasukkan biaya premi asuransi kesehatan dalam anggaran bulanan. *Tiga*. rencana keuangan jangka panjang dengan memastikan rencana keuangan untuk pendidikan anak, pensiun, atau investasi tetap pada jalurnya dan tidak terganggu oleh biaya kesehatan.

**Kata kunci:** Asuransi kesehatan, *Hospital Care Protection*, Perencanaan Keuangan

## PENDAHULUAN

Kesehatan merupakan aset terpenting bagi setiap masyarakat. Kenaikan biaya kesehatan serta biaya perawatan medis yang terus meningkat setiap tahun, membuat banyak orang kesulitan untuk menanggung biaya tersebut. Masih banyak masyarakat yang belum memahami pentingnya asuransi kesehatan dalam perencanaan keuangan. Kondisi ekonomi yang kurang stabil di Indonesia dapat menjadi penghalang bagi masyarakat dalam mencapai tujuan keuangan mereka (Yuneline et al., 2021). Untuk merencanakan keuangan dengan baik dan mencapai impian yang diinginkan, penting untuk memperhatikan berbagai aspek, termasuk perencanaan risiko atau asuransi. Perencanaan risiko ini bertujuan untuk memberikan

perlindungan dan memastikan nilai ekonomi bagi kehidupan yang lebih mendasar, terutama dalam memenuhi kebutuhan dasar manusia.

Asuransi kesehatan adalah salah satu komponen penting dalam perencanaan keuangan yang dirancang untuk melindungi individu dan keluarga dari biaya kesehatan yang tidak terduga. Di tengah meningkatnya biaya medis, memiliki asuransi kesehatan tidak hanya memberikan rasa aman, tetapi juga berfungsi sebagai alat dalam pengelolaan keuangan yang lebih baik. Dengan asuransi kesehatan, Anda dapat memastikan bahwa biaya perawatan tidak mengganggu rencana keuangan, baik dalam jangka pendek maupun jangka panjang.

Sesuai dengan keputusan yang diambil oleh Anggota Dewan Komisaris Otoritas Jasa Keuangan melalui Nomor KEP-76/NB. 1/2020, yang dikeluarkan pada tanggal 24 Juni 2020, Dewan Komisioner Otoritas Jasa Keuangan dengan resmi memberikan izin usaha kepada PT FWD Insurance Indonesia untuk beroperasi di sektor asuransi jiwa (Dewi, 2024). FWD Insurance Indonesia adalah salah satu perusahaan asuransi di tanah air yang bertujuan untuk mengubah cara pandang masyarakat terhadap asuransi dengan menawarkan solusi yang berbeda. Dengan pendekatan yang lebih modern dan sejalan dengan kemajuan teknologi, FWD Insurance Indonesia memberikan produk-produk inovatif yang dirancang agar mudah dipahami, dengan sedikit pengecualian. Salah satu produk unggulan yang ditawarkan adalah asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* (Norjani, 2022). Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis penerapan asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dalam konteks perencanaan keuangan.

## **KAJIAN PUSTAKA**

### **ASURANSI KESEHATAN**

Asuransi kesehatan merupakan bagian dari asuransi jiwa yang berfokus pada perlindungan kesehatan. Tujuan utama dari asuransi kesehatan adalah untuk mengalihkan risiko sakit dari pihak tertanggung kepada penanggung. Dalam hubungan ini, penanggung berkewajiban memberikan pelayanan serta menanggung biaya perawatan kesehatan bagi tertanggung yang mengalami sakit. Melalui sistem asuransi kesehatan ini, diharapkan masyarakat dapat terlindungi dari potensi kesulitan ekonomi yang mungkin timbul akibat biaya pelayanan kesehatan (Heriyanto et al., 2023; Norjani, 2022).

Menurut Pasal 246 Undang-Undang Hukum Dagang (KUHD), asuransi atau pertanggungan diartikan sebagai suatu perjanjian di mana pihak penanggung, dengan menerima premi, berkewajiban untuk melindungi pihak tertanggung dari kerugian yang

diakibatkan oleh kehilangan, kerusakan, atau hilangnya keuntungan yang diharapkan. Kerugian ini dapat disebabkan oleh kejadian yang tidak dapat diprediksi.

Menurut Pasal 1 ayat (1) UU No. 2/1992, Asuransi, atau yang biasa disebut sebagai pertanggungan, merupakan suatu perjanjian yang melibatkan dua pihak atau lebih. Dalam perjanjian ini, pihak penanggung berkomitmen untuk memberikan perlindungan kepada pihak tertanggung dengan imbalan berupa pembayaran premi asuransi (Ardani & Rai, 2020). Sebagai imbalan, pihak penanggung akan memberikan kompensasi kepada tertanggung atas kerugian, kerusakan, atau kehilangan yang mungkin terjadi, serta tanggung jawab hukum kepada pihak ketiga yang mungkin timbul akibat peristiwa yang tak terduga. Selain itu, penanggung juga dapat memberikan pembayaran berdasarkan kondisi hidup atau meninggalnya tertanggung.

### ***HOSPITAL CARE PROTECTION***

FWD Insurance Indonesia menyediakan produk asuransi kesehatan yaitu Perlindungan Perawatan Rumah Sakit. Perlindungan Perawatan Rumah Sakit adalah produk asuransi kesehatan yang menawarkan berbagai manfaat perlindungan. Produk ini mencakup perlindungan untuk rawat inap, tindakan bedah, serta perawatan jalan di rumah sakit atau klinik akibat penyakit atau kecelakaan. Selain itu, terdapat juga manfaat tambahan lainnya yang sesuai dengan ketentuan yang telah disepakati oleh kedua belah pihak, yakni tertanggung dan penanggung.

### **PERENCANAAN KEUANGAN**

Perencanaan keuangan merupakan proses yang sangat penting untuk mengelola keuangan demi mencapai kesejahteraan ekonomi. Proses ini tidak hanya membantu individu dalam mengendalikan situasi keuangan mereka, tetapi juga memungkinkan adanya penyesuaian sesuai dengan kondisi unik masing-masing (Ahluwalia et al., 2021; Goso, 2022). Dengan menyadari bahwa setiap orang memiliki kebutuhan dan tujuan yang berbeda, perencanaan keuangan dapat disusun secara lebih efektif dan tepat sasaran. Berikut adalah langkah-langkah yang dapat dilakukan dalam perencanaan keuangan (Damarsiwi et al., 2022):

1. Menentukan kondisi keuangan saat ini

Setiap masyarakat perlu mengevaluasi kondisi keuangan mereka saat ini, mencakup pendapatan, pengeluaran, utang, dan tabungan. Langkah ini dapat dilakukan dengan menyusun neraca keuangan, yang meliputi aset lancar dan kewajiban. Selain itu, penting juga untuk membuat laporan arus kas yang menggambarkan aliran dana yang diperoleh dan digunakan selama satu periode tertentu.

2. Membuat tujuan keuangan

Tujuan keuangan dapat dibagi menjadi tiga kategori: jangka pendek, jangka menengah, dan jangka panjang. Setiap individu memiliki tujuan keuangan yang unik, yang tidak selalu seragam satu sama lain. Perbedaan ini muncul akibat variasi dalam kemampuan financial dan gaya hidup masing-masing orang.

3. Membuat alternatif dalam memenuhi tujuan keuangan

Membuat pilihan alternatif sangat penting dalam proses pengambilan keputusan. Ada banyak faktor yang memengaruhi dalam menciptakan pilihan tersebut. Beberapa alternatif dapat dikategorikan sebagai berikut: melanjutkan situasi yang sudah ada, memperluas situasi yang sedang berlangsung, mengubah kondisi yang telah dijalankan, atau menciptakan situasi baru.

4. Evaluasi pilihan yang dibuat

Dalam mengevaluasi setiap kemungkinan pilihan, penting untuk mempertimbangkan kondisi keuangan dan ekonomi yang ada saat ini. Setiap keputusan yang diambil dapat mempengaruhi pilihan alternatif lainnya, sehingga perlu dicermati dengan seksama.

5. Implementasi program perencanaan keuangan

Pada tahap implementasi program perencanaan keuangan, langkah yang perlu diambil adalah menyusun rencana tindakan yang jelas, yang akan menjadi panduan untuk meraih tujuan keuangan yang telah ditetapkan.

## **METODE**

Dalam proses pengolahan data menggunakan metode deskriptif kualitatif. Objek penelitian ini yaitu asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dari produk perusahaan asuransi FWD Insurance Indonesia. Metode deskriptif digunakan dalam penelitian ini dengan tujuan untuk mendeskripsikan implementasi asuransi kesehatan terhadap perencanaan keuangan (Azizah & Aisyulhana, 2021). Dalam penelitian ini, terdapat usaha untuk mendeskripsikan, mencatat, menganalisis, dan menginterpretasikan kondisi yang sedang terjadi saat ini.

Dalam penelitian ini pengumpulan informasi dan data menjadi tahapan utama yang dilakukan untuk mendapatkan data yang valid. Peneliti melakukan pengumpulan informasi serta data valid dari beberapa situs online seperti *Google Scholar*, *Website OJK*, serta Website resmi FWD dengan memasukkan kata kunci “Asuransi Kesehatan”, “*FWD Insurance Indonesia*”, dan “Perencanaan Keuangan”.

## **HASIL**

### **1. Manfaat *Hospital Care Protection***

*Hospital Care Protection* merupakan produk asuransi kesehatan yang menawarkan perlindungan menyeluruh. Produk ini mencakup manfaat untuk rawat inap, tindakan bedah, serta perawatan rawat jalan di rumah sakit atau klinik, yang disebabkan oleh penyakit atau kecelakaan. Selain itu, terdapat pula manfaat lain yang sesuai dengan ketentuan yang telah disepakati oleh pihak tertanggung dan pihak penanggung (Andre Wahyu Kusuma et al., 2023). Berikut informasi detail mengenai *Hospital Care Protection*:

a. Manfaat Rawat Inap dan Tindakan Bedah

Manfaat	Rincian	Plan A	Plan B	Plan C	Plan D	Plan E		
Wilayah Pertanggungansan		Indonesia	Asia (kecuali Singapore, Jepang dan Hong Kong)	Asia	Seluruh dunia (kecuali Amerika Serikat)	Seluruh dunia		
Total Manfaat Tahunan		5.000.000	5.000.000	10.000.000	20.000.000	25.000.000		
<b>Manfaat Rawat Inap dan Tindakan Bedah</b>								
Biaya Kamar dan Akomodasi	Maksimum 365 hari kalender per Tahun Polis	Kamar Standar harga terendah dengan 1 (satu) tempat tidur dan kamar mandi di dalam, atau Batas Penggantian Harian, mana yang lebih besar				Satu tingkat di atas Kamar Standar harga terendah dengan 1 (satu) tempat tidur dan kamar mandi di dalam, atau Batas Penggantian Harian, mana yang lebih besar		
	Batas Penggantian Harian	Basic 1.000	Optimal 2.000	1.000	1.500	1.500	1.500	
Biaya Unit Perawatan Intensif (ICU)	Maksimum 365 hari kalender per Tahun Polis	Sesuai Tagihan; sesuai batas maksimum Total Manfaat Tahunan					8.000	12.000
Biaya Kunjungan Dokter Umum	Maksimum 2 kunjungan per hari							
Biaya Kunjungan Dokter Spesialis	Maksimum 2 kunjungan per Dokter Spesialis per hari							
Biaya Aneka Perawatan	Maksimum per Tahun Polis							
Biaya Tindakan Bedah	Maksimum per Tahun Polis							
Biaya Implan dan Protesa	Maksimum 90 hari kalender setelah perawatan							
Biaya Ambulans Lokal	Maksimum per Tahun Polis							
Biaya Pendamping Pasien	Per hari, Maksimum 180 hari kalender per Tahun Polis	500	750	1.000	2.000	3.000		
Penggantian Biaya untuk Donor Pihak Ketiga	Maksimum per Tahun Polis	200.000	300.000	500.000	500.000	500.000		
Biaya Laporan Medis	Maksimum 1 laporan per kasus rawat inap	500	750	1.000	2.000	3.000		

b. Manfaat Rawat Jalan

<b>Manfaat Rawat Jalan</b>						
Biaya Perawatan Sebelum Rawat Inap	Maksimum 30 hari kalender sebelum perawatan	Sesuai Tagihan; sesuai batas maksimum Total Manfaat Tahunan				
Biaya Perawatan Setelah Rawat Inap	Maksimum 90 hari kalender setelah perawatan					
Biaya Fisioterapi (termasuk terapi okupasi dan wicara)	Maksimum 90 hari kalender per Tahun Polis, Maksimum 30 hari kalender sebelum Rawat Inap, selama Rawat Inap dan 90 hari kalender setelah Rawat Inap					
Biaya Cuci Darah (Hemodialisis)	Maksimum per Tahun Polis					
Biaya Perawatan Kanker	Maksimum per Tahun Polis					
Biaya Rawat Jalan Darurat Karena Kecelakaan	Maksimum per Tahun Polis					
Biaya Rawat Jalan Darurat Gigi Karena Kecelakaan	Maksimum per Tahun Polis					
Perawatan dan Tindakan Bedah Rawat Jalan (Chee Day Surgery)	Maksimum per Tahun Polis					
Biaya Junu Rawat Setelah Rawat Inap	Per Hari, Maksimum 180 hari kalender per Tahun Polis	500	750	1.000	2.000	2.500
Manfaat Rehabilitasi, Konsultasi Ahli Gizi dan Pemantauan Kanker	Per Kunjungan, Maksimum 30 kali Kunjungan per Tahun Polis	500	800	1.500	1.750	2.000
Pengobatan Efek Samping Setelah Kemoterapi dan/ atau Radioterapi	Maksimum per Tahun Polis	5.000	7.500	15.000	20.000	30.000
Perawatan Paliatif	Maksimum selama Masa Asuransi	75.000	100.000	150.000	200.000	250.000
Biaya Rawat Jalan untuk Penyakit Infeksi	Per Kunjungan, Maksimum 15 kali Kunjungan per Tahun Polis	500	800	1.500	1.750	2.000

c. Manfaat Di Luar Wilayah Pertanggungan

Manfaat Di Luar Wilayah Pertanggungan							
Manfaat Penggantian Rawat Inap Darurat di Luar Wilayah Pertanggungan	Maksimum 90 hari kalender per Tahun Polis	Sesuai Tagihan; sesuai batas maksimum Total Manfaat Tahunan					
Manfaat Penggantian Rawat Inap di Luar Wilayah Pertanggungan	Maksimum 90 hari kalender per Tahun Polis, sesuai dengan persentase biaya yang ditanggung	Wilayah Pertanggungan					
		Indonesia	Asia (kecuali Singapura, Jepang, Hong Kong)	Asia	Seluruh dunia (kecuali Amerika Serikat)	Seluruh dunia	
	Wilayah Rawat Inap	Indonesia	100%	100%	100%	100%	100%
		Asia (kecuali Singapura, Jepang, Hong Kong)	50%	100%	100%	100%	100%
		Singapura, Jepang, Hong Kong	15%	30%	100%	100%	100%
		Seluruh dunia (kecuali Asia, Amerika Serikat)	10%	15%	60%	100%	100%
Amerika Serikat	5%	10%	40%	60%	100%		
Manfaat Lainnya							
Manfaat Santunan Harian Rawat Inap	Per Hari, Maksimum 75 hari per Tahun Polis	1.000	1.500	2.000	3.000	4.000	
Manfaat Santunan Pemakaman		15.000		40.000			
Limit Booster	Maksimum selama Masa Asuransi	Basic	8.000.000	8.000.000	30.000.000	30.000.000	35.000.000
		Optimal	15.000.000	15.000.000	40.000.000	40.000.000	50.000.000

2. Premi *Hospital Care Protection*

Premi adalah sejumlah uang yang harus dibayarkan oleh penanggung kepada pihak asuransi sebagai jaminan bagi tertanggung. Dalam asuransi *Hospital Care Protection*, premi dapat dibayarkan dalam berbagai periode, yaitu tahunan, semesteran, triwulan, maupun bulanan (Heriyanto et al., 2023). Besaran premi ini ditentukan berdasarkan faktor-faktor seperti usia, jenis kelamin, serta keberadaan tertanggung tambahan (jika ada), dan rencana yang dipilih. Rencana tersebut mencakup seluruh manfaat asuransi yang diberikan oleh penanggung kepada tertanggung, sesuai dengan ketentuan dalam manfaat Asuransi FWD *Hospital Care Protection*. *Hospital Care Protection* menawarkan plan dari basic hingga optimal. Tentunya premi yang dibebankan pada tiap masyarakat akan berbeda dipengaruhi oleh premi dasar dan juga plan yang dipilih. Berikut rumus untuk mengetahui premi yang dibebankan :

Cara Bayar Premi	Modal Faktor	Besar Premi Berdasarkan Cara Bayar Premi
Tahunan	1,00	Premi Tahunan x 1,00
6 Bulanan	0,51	Premi Tahunan x 0,51
3 Bulanan	0,26	Premi Tahunan x 0,26
Bulanan	0,09	Premi Tahunan x 0,09

## PEMBAHASAN

### Penerapan asuransi Kesehatan *Hospital Care Protection* Dalam Perencanaan Keuangan

Asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dapat menjadi komponen integral dari perencanaan keuangan yang efektif, kita dapat memberikan perlindungan dan ketenangan pikiran bagi individu serta keluarga.

#### 1. Manfaat Asuransi *Hospital Care Protection*

##### a. Perlindungan terhadap finansial

###### 1) Mengurangi beban keuangan

Asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* menutupi biaya perawatan medis, sehingga tidak perlu menggunakan tabungan atau menjual aset lain untuk membayar biaya perawatan medis.

###### 2) Menghindari hutang

Tanpa asuransi biaya medis bisa menyebabkan hutang yang signifikan. Asuransi membantu mencegah situasi ini terjadi.

###### 3) Pengelolaan Resiko

Asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* membantu dalam pengelolaan resiko dengan memindahkan sebagian risiko finansial kepada perusahaan asuransi. Ini berarti bahwa ketika terjadi kondisi medis yang membutuhkan biaya besar, perusahaan asuransi akan menanggung sebagian besar atau seluruh biaya tersebut sesuai dengan polis yang dimiliki

##### b. Stabilitas dan keamanan finansial

###### 1) Dana darurat

Dengan memiliki asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dana darurat dapat digunakan untuk kebutuhan mendesak lainnya, bukan untuk biaya kesehatan.

###### 2) Rencana keuangan jangka panjang

Asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* memastikan bahwa rencana keuangan untuk pendidikan anak, pensiun, atau investasi tetap pada jalurnya dan tidak terganggu oleh biaya kesehatan.



## 2. Langkah-langkah penerapan asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dalam perencanaan keuangan yang tepat sebagai berikut :

### a. Evaluasi kebutuhan kesehatan

Melakukan analisis kondisi kesehatan dan kebutuhan medis individu atau keluarga dengan pertimbangan faktor seperti usia, riwayat kesehatan, dan gaya hidup untuk dapat memilih plan yang sesuai dengan kebutuhan.

### b. Integrasi dengan anggaran bulanan

Masukkan biaya premi asuransi kesehatan dalam anggaran bulanan. Pastikan premi yang dibayarkan tidak melebihi kemampuan finansial. Sehingga tidak mengganggu biaya-biaya lainnya.

### c. Pemeriksaan dan penyesuaian berkala

Secara rutin tinjau kembali polis asuransi kesehatan untuk memastikan masih sesuai dengan kebutuhan. Lakukan penyesuaian jika diperlukan.

### d. Edukasi dan konsultasi

Edukasi diri dan keluarga tentang manfaat asuransi kesehatan *Hospital Care Protection*. Konsultasikan dengan perencanaan keuangan atau agen asuransi untuk mendapatkan nasihat terbaik (Ahluwalia et al., 2021; Goso, 2022).

## KESIMPULAN

Asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* adalah komponen vital dalam perencanaan keuangan yang efektif. Dengan memberikan perlindungan terhadap biaya kesehatan yang tak terduga. Asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* membantu menjaga stabilitas finansial dan memastikan bahwa rencana keuangan jangka panjang dapat tercapai. Implementasi yang tepat dari asuransi kesehatan *Hospital Care Protection* dapat dilakukan melalui evaluasi kesehatan sesuai dengan kebutuhan kemudian mengintegrasikannya dengan anggaran bulanan sehingga stabilitas dan keamanan finansial dalam perencanaan keuangan dapat memberikan rasa aman bagi pihak bertanggung dalam hal ini individu dan keluarga.

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan wawasan yang mendalam dan praktis mengenai peran penting asuransi kesehatan dalam perencanaan keuangan. Selain itu, diharapkan juga dapat membantu pembaca dalam mengambil keputusan yang lebih bijaksana terkait perlindungan kesehatan yang mereka butuhkan.

## DAFTAR PUSTAKA

Astuti, D. (2020). *Pemberlakuan Izin Usaha Di Bidang Asuransi Jiwa Sehubungan Perubahan Nama Pt Commonwealth Life Menjadi Pt Fwd Insurance Indonesia*. 1111210.

- Care, F. W. D. C. (N.D.). Fwd Hospital Care Protection.
- Informasi, R., Layanan, P., Umum, R., & Umum, R. (N.D.). *Ringkasan Informasi Produk Dan Layanan Umum Fwd Global Medika*.
- Susanti, A., Ismunawan,, Pardi, ., & Ardyan, E. (2018). *Tingkat Pendidikan, Literasi Keuangan, Dan Perencanaan Keuangan Terhadap Perilaku Keuangan Umkm Di Surakarta*. Telaah Bisnis, 18(1), 45–56. <https://doi.org/10.35917/Tb.V18i1.93>
- Widiastoeti, H., & Sari, C. A. E. (2020). *Penerapan Laporan Keuangan Berbasis Sak- Pada Umkm Kampung Kue Di Rungkut Surabaya*. Jurnal Analisi, Predeksi Dan Informasi (Jurnal Ekbis), 21(1), 1–15.
- Bastari, A.(2022). *Home Sweet Loan. Metropop*: Gramedia Pustaka Utama, Indonesia.
- Hernaningsih, F.(2022). *Strategi Pemasaran Perguruan Tinggi Swasta Di Kabupaten Sleman Yogyakarta Berbasis Rangsangan Pemasaran*. Jurnal Ilmu Ekonomi Manajemen Dan Akuntansi, 3(1), 1—9. Doi: 10.37012/Ileka.V3i1.848
- Patappari, A., Syafei, A.M., & Nurnaningsih. (2021). *Perancangan Aplikasi Penyewaan Ruang Meeting Berbasis Web Pada Hotel Grand Aisha Soppeng*. Jurnal Ilmiah Dan Teknik Informatika (Jisti), 4(2), 3—41. Doi: 10.57093/Jisti.V4i2.100
- Prisila, M.A., Islamiyati,A., & Jaya, A.K. (2022). *Model Data Kepemilikan Asuransi Kesehatan Di Indonesia Berdasarkan Status Pekerjaan Melalui Analisis Regresi Logistik Biner Dua Level*. Contemporary Mathematics And Applications (Conmatha), 4(2), 2—126. Doi: 10.20473/Conmatha.V4i2.39354
- Tarigan, D. (2022). *Analisis Perilaku Nasabah Terhadap Produk Tabungan Pelajar Pt. Bank Rakyat Indonesia (Persero) Unit Simalingkar*. Jurnal Ekonomi Bisnis Digital, 1(2), 2—305. Doi: 10.59663/Jebidi.V1i2.91
- Heriyanto, *Pelatihan Perencanaan Keuangan: Kesehatan Keuangan Keluarga*, Jurnal Abdimas Musi Charitas (Jamc) Volume 7, Nomor 1, Juni 2023, 56-70
- Mirza Hedismarlina Yuneline, *Perencanaan Keuangan Untuk Menumbuhkan Awareness Literasi Keuangan Pada Siswa Sma Pmb Bandung*, Vol. 24, No. 2, April 2021, Hlm. 239-248
- Atika Sandra Dewi, *Tinjauan Terhadap Peranan Asuransi Kesehatan Dalam Menanggulangi Risik Tertanggung Pada Pt. Prudential Life Assurance*, Jurnal Insitusi Politeknik Ganesha Medan Juripol, Volume 7 Nomor 2 Agustus 2024
- Andre Wahyu Kusuma, *Implementasi Strategi Keuangan Dalam Novel “Home Sweet Loan” Karya Almira Bastari*, Jurnal Mutiara Ilmu Akuntansi (Jumia) Vol.2, No.1 Januari 2024

Zumrotul Azizah, 2021, *Implementasi Maqashid Shari'ah Dalam Perencanaan Keuangan Menuju Good Money Habit*

Goso Goso, *Penguatan Ketahanan Keuangan Rumah Tangga Melalui Literasi Keuangan Pada Kelompok Perempuan Pra-Sejahtera Di Malatunrung Kota Palopo*, Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat (J-Pmas) Universitas Bina Taruna Gorontalo Volume 1 Nomor 2, Oktober 2022

Norjani, *Analisis Pelaksanaan Program Jaminan Kesehatan Nasional Di Dinas Kesehatan Kabupaten Rokan Hilir*, Volume 6, Nomor 1, April 2022, Issn 2623-1581 (Online) Issn 2623-1573 (Print)

Eska Prima Monique Damarsiwi, *Pengenalan Literasi Keuangan Dan Pengelolaan Keuangan Keluarga Bagi Ibu-Ibu Rumah Tangga (Warga Jalan Pulau Payung Rt.12 Rw.04 Kel. Surabaya Kec. Sungai Serut Bengkulu)*, Jurnal Dehasen Untuk Negeri, Vol. 1 No. 1 Januari 2022

Larasati Ahluwalia, *Penguatan Sumber Daya Manusia Melalui Peningkatan Keterampilan Pada Komunitas Odapus Lampung*, Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Tabikpun Vol. 2, No. 1, Maret 2021

Ni Made Ardani, *Implementasi Kebijakan Jaminan Kesehatan Di Puskesmas Ii Denpasar Barat*, Jurnal Widya Publika. Vol.8, No.1 Juni 2020